

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, jueves 7 Abril de 1898.

N.º 4991

Precio de los anuncios

Plas

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1.50
En el resto de España, trimestre, id., 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto

DIEZ CÉNTIMOS

Año 18.

SECCION POLITICA

FARISAISMO

Al leer el Evangelio se conmueve profundamente el alma ante el carácter de Jesús dibujado magistralmente por sus cronistas. Aquella inalterable paz del que vive cereniéndose sobre las miserias humanas; aquella serenidad del espíritu que se posa sobre las cumbres de lo divino á donde no llega el rumor de las pasiones del hombre sino como un lejano gemido del sufrimiento humano, son siempre las mismas, desde la aparición del Maestro en la vida pública, hasta que clavado en la cruz dobló la cabeza y rindió el alma á su Padre. Ni siquiera el abandono de los suyos llegó á turbar el reposo de su espíritu. Sus últimas palabras fueron el acorde final del poema sinfónico de su vida.

Por eso nos asombra al verle descargar su brazo armado del azote sobre los mercaderes del Templo, y olvidando por un momento la mansedumbre de su estilo, cruzar la cara de los fariseos con el trallazo del insulto.

Y es que el mercantilismo religioso y la hipocresía social eran y son tan hondos y extensos y peligrosos males que provocaron una explosión de cólera en el mansísimo Maestro, por más que desgraciadamente ni su látigo ni los aceros de su soberana invectiva hayan bastado para librar de ellos á la sociedad.

Desde los atrevimientos de Simón el Mago, casi contemporáneo de Jesús, pasando luego por mercado de dignidades eclesiásticas en la Edad Media, hasta la simonía moral de nuestros días en los que los cuerpos facultativos de la Iglesia acrecientan sus riquezas materiales á costa de los intereses espirituales de la misma; todo, las botellas de agua, maravillosa; los escapularios bendecidos con el: *Detente, bala, que el Corazón de Jesús está conmigo*; la educación y enseñanza en los

colegios religiosos; las imágenes milagrosas del fuste de la de las Salesas; las suscripciones semiforzosas para el sostenimiento de instituciones cuya opulencia en forma de espléndidos edificios aparece luego por escotillón como tramoya de comedia de magia; los bancos benéficos al 20 por 100 de interés, cuya clientela se nutre con gente piadosa, entre la que el *krac* previsto pero repentino siembra de vez en cuando desolación que arranca lágrimas... de risa; los artificios con que se explota el sentimiento religioso no ya solo para beneficiar el filón de la opulenta, víctima de neurótica devoción, sino para sonsacar el *perro chico* del pobre buhonero; todo, es simonía pura, de la que se esconde bajo plaqué de oro barato; todo está pidiendo no ya el látigo del divino Maestro sino la escoba de los barrereros municipales.

Pero tales secreciones del humor envenenado de una sociedad corrompida hasta los tuétanos caen directamente bajo la jurisdicción de aquellos á quienes toca sanear el organismo religioso, que debiera servir para la oxigenación de la sangre social, pero que desgraciadamente está tocado de anemia tal vez incurable.

Más cerca de nosotros está el segundo mal que provocó la indignación del maestro: el farisismo, es decir, la falsedad, la hipocresía.

Vivimos en plena mentira social. Partiendo de la manifestación del sentimiento más elevado del hombre, la religión, para llegar á las nonadas que se desprenden del roce de las gentes, todo está penetrado del sutil aliento de un convencionalismo enervante, que apenas si logramos eliminar en el hogar doméstico con el reactivo del ambiente de la familia.

Abí están esas sociedades moralizadoras á la moderna, vestigios vergonzantes de la Inquisición, que pretenden remendar la moral pública y casera, á domicilio, á guisa de la *Mutua de Propietarios*,

revolviendo el caldo fecal de las humanas miserias. Mas no hacen su obra como Jesús moralizaba, acompañado de las bendiciones del pueblo, sino escoltados de procuradores y corchetes dejando en pos de sí un reguero de lágrimas y odios. A pesar de que encubren sus intenciones, como el personaje bíblico su pudor, con discreto pámpano, tras la oportuna hoja se pronuncia la malicia de su propósito; no pretenden conservar su dominio moral sobre la sociedad que por medio del amor, intentan imponerse materialmente por el terror. Invocan al Crucificado para crucificar á los demás. Farisismo de legítima marca!

Hasta el momento respetable de la muerte es materia aprovechable para las manipulaciones de prestidigitación social. Un hombre honrado pero cuya talla no excede de la mediana pasa á dar cuenta á Dios de sus actos en la vida. Es la personificación de una idea degenerada, cuyo ocaso se avecina, y urge santificarla, engrandecerla, echarle tapas y medias suelas. Las clases pudientes, la elocuencia de retumbrón, las artes, la prensa lejen á porfía apresuradamente una aureola en torno de esa vulgaridad, como se levantan arcos de trapos y cañas para *héroes* de ocasión. Toda la ciudad acude piadosa á las honras fúnebres; toda la ciudad... menos el pueblo que sufre y circula junto al templo con el silencio de la indiferencia. Un apóstol que sólo lleva en pos de sí á los opulentos, á los ahitos no es el apóstol que espera el pueblo doliente hambriento de redención social. La mueca volteriana de dolor de los admiradores del personaje descubre el farisismo de sus propósitos.

En todas las esferas de la vida, en donde el salvaje egoísmo esconde su perfil bestial bajo el disfraz de las conveniencias sociales; en lo alto, en donde se aderezan las grandes farsas oficiales; en donde, calzado el blanco guante, las pecadoras manos de nuestros gobernantes, que representan el

poder y no el derecho, revuelven la sangre y los restos tuberculosos de una nación agotada, para exprimir la última gota de su substancia en el festín ministerial; en la clase media, con sus inspiraciones insanas á lo aristocrático, á lo excepcional, á lo imposible; en el pueblo trabajador tocado por el ejemplo de los de arriba, en el que apenas si se encuentra algún rescoldo, de su antigua fiereza é ingenuidad, ocultando su odio á la burguesía bajo una humildad fingida; todo es degeneración desconsoladora; todo falsedad; descarada.

La consecuencia en la conducta se llama absurdo; la lógica de los hechos, se apellida brutalidad; la claridad del lenguaje, desentonación; la honradez, simpleza; el miedo, prudencia; lo neutro é impotente, discreción; la hipocresía, religión; el descaro político, rese llamamiento; la limosna ostentosa, caridad; y en el revoltijo nauseabundo de tal sociedad amasada con la levadura del farisismo siente el corazón varonil tan profundo asco de las cosas y de las personas que brota espontáneamente del alma el grito exéptico del poeta francés: *Plus je connais les hommes, plus j'aime les chiens.*

SECCION DE NOTICIAS

La guerra

Otte Berndt acaba de publicar una obra titulada «Die Zahl im Kriege, statistische Daten aus der neueren Kriegsgeschichte in Graphischer Darstellung.»

El examen de este importante libro produce efectos verdaderamente sugestivos. Sus lecciones son tanto más instructivas, cuanto que se hallan basadas en hechos reales y positivos.

La experiencia argumenta con más fuerza que el mejor lógico del mundo. De la producción de Berndt se desprende que en las principales batallas libradas en Europa han triunfado siempre las naciones que mayor número útil de soldados contaban, mejor dicho los combatientes mejor utilizados.

Igualmente confirma que las enfermedades causadas en las guerras más

Victimas que las balas. Para demostrarlo cita el autor la guerra de los siete años, en que Austria dejó sobre el terreno 32 600 hombres y en las ambulancias y los hospitales 93.400.

Las fatigas y el frío anonadaron en Rusia al gran ejército de Napoleón. Este llevaba 452.000 soldados, y al llegar al Niemen habian descendido a 363 000. Frente a Smolensk, poco más de un mes después el ejército francés constaba de 185.000 soldados, y en la Moskova 134.000, de los cuales sólo 93.000 entraron en Moscovia los ocho días. Cuando la célebre retirada de Rusia, el gran ejército era de 50.000 hombres. De ellos sólo llegaron 33.000 al Beresina y ocho mil al Niemen. En Rusia quedaron 243.000 cadáveres y 100.000 prisioneros. El resto se componia de extranjeros que desertaron ó de enfermos que fueron recluidos en Francia.

En la guerra de Crimea las enfermedades se cebaron en el ejército aliado compuesto de 428.000 hombres, hasta el punto de causar 362.700 bajas, en tanto que las de sangre fueron 17.200.

Ocupase el autor despues de la guerra franco-alemana, y por último, saca la consecuencia de que en estas tremendas luchas el vencedor pierde por regla general más que el vencido, quien en cambio cuenta mayor número de prisioneros y «desaparecidos».

A medida que el escritor va acercándose a nuestra época registra el dato elocuente de que las guerras son menos mortales, puesto que del 38 por 100 á que ascendieron los muertos en la batalla de Esling, han descendido al 7 y medio en Sadowa.

A pesar del perfeccionamiento continuo de las armas de fuego, las batallas modernas son más benignas. El fuego es ahora más vivo, pero también más intermitente y menos preciso. Antes se tiraba menos pero se tiraba mejor.

El capitán Berndt dice que en las luchas futuras el término medio de las pérdidas no pasará del 15 ó á lo sumo del 20 por 100; es decir, que será necesario disparar 400 balas para poner á un hombre de fuera de combate.

Cuando los efectos del fuego sean mayores, el adversario que se estime más débil cesará de avanzar y se replegará en buen orden.

Los destrozos que produzcan las armas modernas en un momento dado, causarán un efecto moral tan extraordinario en la masa, que le obligará á ceder en la resistencia desde el primer instante, haciendo más decisivo el éxito con la abreviación de la lucha menos costosa la victoria, ó la derrota.

Los ejércitos que más han resistido en los combates pagaron con más rigor su valentía.

Termina el autor diciendo que la paz perpetua es sólo un sueño, y que los más largos periodos de respiro pueden considerarse como simples «veladas de armas.»

Después de Turquía, España ha sido la nación que más años ha guerrado, entre todas las de Europa, en los modernos tiempos.

La escuadra á Cuba

Al fin ha comprendido el gobierno que es indispensable preparar cuantos elementos tiene España para combatir en el mar.

Estéril parece invocar ahora el recuerdo de reiteradas y desoldas advertencias nuestras.

Si con frecuencia hablamos de ellas, no es por vanagloria de aciertos que deseáramos no haber tenido, sino para buscar en el gobierno atención hacia las razones que, llenos de buen deseo, venimos exponiendo.

El alistamiento del «Pelayo» y del «Carlos V.» debe procurarse con tal urgencia que ganemos, no los días, sino las horas: pagando jornales dobles, trabajando con luz eléctrica, no perdonando medio de anticipar que ambos acorazados estén muy pronto en condiciones de prestar servicio.

También creemos que tan luego como el «Pelayo» y el «Carlos V.» puedan unirse al Infanta María Teresa y al Colón, deben los cuatro buques zarpár con rumbo á Cuba, y debe comunicarse por el cable á los comandantes del «Oquendo» y del «Vizcaya» la fecha aproximada, en que la escuadra puede arribar á la Habana.

Esta noticia puede ser utilísima para los cruceros que están en Cuba, y esta noticia, si se interviniera el cable por los Estados Unidos, acaso no podría facilitarse pasados algunos días.

Estas medidas, y especialmente la salida tan rápida como sea posible de los cuatro acorazados para Cuba, nos parecen tan urgentes como indispensables.

La ventaja de la armada yankee subsiste principalmente mientras pueda colocar frente al «Oquendo» y al «Vizcaya» siete acorazados, pero cuando estos miren que es preciso combatir contra seis acorazados españoles, ya la supremacía habrá disminuido casi hasta desaparecer.

Cuanto antes debe dirigirse á las Antillas nuestra escuadra, que es donde puede ser más útil á la patria.

No estriba la verdadera ventaja de los yankees sino en la excelente colocación que han dado á sus peones. Hevemos los nuestros al tablero donde ha de jugarse la partida.

Veremos si también en esto desatiende el gobierno nuestras leales advertencias.

Al Klondyke en globo

Acaba de salir de Liverpool para América el ingeniero Mr. Variclé, autor de un nuevo proyecto de globos dirigibles, provistos de velas y movidos por pedales que impulsan la hélice.

Estos areostatos están contruidos con un metal hasta ahora desconocido, más ligero que el aluminio y tan resistente como el acero, llamado «partinium», del nombre de su inventor Mr. Partin.

Los ensayos que repetidamente ha verificado el inventor, le permiten asegurar el buen resultado de la empresa que Mr. Variclé trata de llevar á cabo.

Esta es la de conducir toda una flotilla de globos hasta la inaccesible región de Alaska, el nuevo El Dorado de los buscadores de oro, donde millares de mineros, poseedores de grandes riquezas, perecen en la actualidad por falta de alimento, sometidos á los rigores del clima y en medio de la noche pular.

Según informe de los funcionarios canadienses enviados al Klondyke, desde hace seis meses la vida de los

que han podido resistir á las inclemencias del tiempo se hace tan imposible, que por una docena de huevos pagábanse 175 francos, y 2 dollars 25 centavos por un bifeck.

Desde el puerto de Juneau hasta el yacimiento de las minas, 3.700 kilómetros, cadenas de montañas y desiertos de hielo sin vegetación ni elemento alguno para la vida, impiden el acceso á la región del oro.

De tener éxito la expedición que va á realizar el ingeniero francés se haria en cierto modo posible el acceso á la región del oro y menos incierto el regreso.

Ecos políticos

«El New-York-Herald» publica un artículo de M. Phelps acerca de la cuestión cubana. M. Phelps declara que los Estados Unidos no deben ignorar los principios de derecho internacional, sobre todo en materia de intervención en favor de los rebeldes en armas, y que la rebelión de Cuba estaria terminada desde hace mucho tiempo, sin las expediciones procedentes de los Estados Unidos, las cuales constituyen una violación de la neutralidad.

M. Phelps considera que la responsabilidad de España respecto de la voladura del «Maine» es dudosa, y luego, examinando la cuestión de humanidad, añade: «Los reconcentrados son responsables de su ruina, porque provocaron la guerra; pero los verdaderos insurrectos no son los reconcentrados, sino los guerrilleros, bandidos, negros, renegados y aventureros de todas las naciones que cometen crímenes que ningún país civilizado admite como actos de guerra. ¿Es acaso su causa la que queremos sostener? ¿Se puede proclamar como un deber de humanidad expulsar al Gobierno establecido y trastornar por completo el país para entregarlo á semejantes pandillas?»

M. Phelps termina diciendo que si los Estados Unidos desean luchar deben buscar un adversario disidente de España:

«Gracias á Dios que hallamos un norte-americano recto, imparcial y de buen sentido.

Mr. Phelps no debiera haber nacido en aquel país, pues resulta una simpática excepción que no le han de agradecer sus paisanos.

Ese lenguaje razonable no tendrá de seguro eco entre aquellos mentecatos alborotadores.

Nuestro Gobierno ha votado tres millones de pesetas para los reconcentrados, pedidos por el Sr. Montoro, Ministro de Hacienda del Gabinete cubano.

En el dinero que pide á la Metrópoli se conoce únicamente que en Cuba hay Gobierno insular.

De haberse atraído á los rebeldes, de dar esperanzas de que aquello se arregie, de que siquiera agradezcan nuestros buenos deseos, no dicen nada.

En fin, caminemos por el camino que nos han trazado, á ver donde vamos á parar.

Un fenómeno extraño. Nadie se cuida ahora de la materialidad de la guerra de Cuba, tan convencidos estamos de que eso es lo secundario, que lo principal es la nación norteamericana que la fomenta.

Nadie se cuida de Gómez, García y demás mambises, seguros como estamos de que éstos no son, nada sino los otros.

Póngase coto á las esperanzas que

tienen los insurrectos en los yankees, y la rebeldía quedará prontamente extinguida.

Que es lo que nosotros siempre hemos sostenido.

Leemos:

«Comunican de Londres que los últimas noticias recibidas de los Estados Unidos son favorables á la paz. Fundanse en concesiones prometidas por España, que parecen increíbles por lo exageradas. El «Times» dice que si el Sr. Sagasta domina ciertas corrientes de la opinión en España y Mr. Mac-Kinley puede convencer á los senadores, no habrá guerra. Juzga evidente que los dos Gobiernos quieren la paz, y que los rebeldes cubanos no tendrán más remedio que someterse si los Estados Unidos aceptan las concesiones de España y niegan á los insurrectos su apoyo. El Gobierno de los Estados Unidos, si España da satisfacción á sus deseos, impedirá la salida de expediciones de sus costas.»

Los periódicos ingleses, fundándose en las concesiones que según se dice ha hecho el Sr. Sagasta hacen insinuaciones poco favorables á la energía española.

Todo es de esperar del Sr. Sagasta... y de los ingleses.

Pero la energía española no se ha de medir por la cobardía de sus gobernantes.

Un Gobierno y unas Cortes favorables á José Bonaparte habia en España en 1808.

¿Y represento nunca «aquello» al pueblo español?

Pues aplíquese el cuento.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

Madrid, 5, 112 m.

Informes verídicos permiten asegurar que el peligro de una ruptura con los Estados Unidos es mas inminente en estos momentos de lo que lo ha sido nunca.

Efectivamente, la iniciativa de la mediación del Papa, partió de mister Mac-Kinley, pero no con carácter oficial, sino como una simple indicación.

Sin embargo, tanto el gobierno español como el norte-americano abrigan la creencia de que tal mediación no llegará á verificarse, por estar casi fracasadas las negociaciones preliminares.

Los Estados Unidos exigen como condiciones esenciales para aceptar la mediación, entre otras cosas, la suspensión de hostilidades y el reconocimiento de la independencia de Cuba.

España, por su parte, acepta la suspensión de hostilidades; pero de ningún modo la independencia de Cuba, y exige para admitir la mediación del Pontífice que los Estados Unidos retiren ante todo sus buques de guerra de las aguas de Cuba y de sus cercanías.

Por ambas partes se cree que la mediación fracasará.

Habiendo interrogado á la persona que nos ha facilitado estas noticias con las siguientes palabras: —¿Qué se espera ahora?

—Nada, nos ha contestado; la ruptura de un momento á otro.

—Despacho de esta Agencia:

Washington, 5.—Los individuos de la Cámara de representantes han si-

do informados hoy de que se han enviado buques a la Habana para embarcar el cónsul M. Lee, junto con los oficiales consulares y todos los norte americanos que deseen abandonar a Cuba.

—El cónsul de los Estados Unidos en Cartagena, D. Cirilo Molina, que desempeñaba su cargo desde hace 36 años, lo ha dimitido, fundándose en razones de patriotismo.

—Aun no se ha dictado orden alguna sobre movimientos de la escuadrilla de destroyers y torpederos.

—No es cierto, como se ha dicho, que alguno de los buques que forman la mencionada escuadrilla llegase con grandes averías.

El telegrama del señor Villamil dice que fondearon sin novedad y no hay noticia alguna en el ministerio de Marina que acuse la menor avería.

—Todavía no hay noticia de la llegada de los acorazados «Oquendo» y «Vizcaya» a Puerto Rico, explicándose esto por la diferencia de horas y por reinar en este tiempo viento de proa.

—Mañana firmará el ministro de Marina los nombramientos del completo de las dotaciones de los acorazados «Pelayo», «Carlos V» y «Numancia».

Paris 5, 8'5 n.

Según se dice en un telegrama dirigido al «Heraldo de Nueva York» desde Washington, un personaje oficial declaró ayer, después de la celebración del Consejo de ministros, que los Estados Unidos no aceptarían mediación alguna que no dé por resultado la independencia de la isla de Cuba.

Paris 5, 2'50 t.

El «New York Herald» publica un telegrama de Washington, en el que se dice que la guerra es considerada como inevitable por las personas que conocen el contenido del Mensaje de Mac-Kinley, el que implica la intervención armada en Cuba y contiene tales ataques contra España, que harán imposible la continuación de las relaciones diplomáticas.

Washington.—El «Post» pretende que en el Mensaje de Mr. Mac-Kinley se censurará la administración colonial de España por considerarla perjudicial al comercio y a la seguridad de los norte-americanos, se hará responsable a España de la voladura del «Maine» y se indicará que la intervención armada de los Estados Unidos podrá restablecer el orden y la paz.

El mismo periódico cree que cesarán las negociaciones pendientes y será rechazada toda mediación.

Paris 5, 4'40 t.

Washington.—El ministro de Marina, M. Long, ha anunciado que el presidente M. Mac Kinley enviará el miércoles su Mensaje al Congreso.

En un Telegrama dirigido desde Santo Domingo al «Journal» se dice que los Estados Unidos se han apoderado de la isla de Samaea y establecido en ella un depósito de carbón.

Paris 5, 5'35 t.

El «Temps» publica un telegrama de Roma en que se dice que el Nuncio de Su Santidad en Washington ha telegrafado que M. Mac Kinley ha manifestado que la intervención del Papa produciría mal efecto entre los norte-americanos protestantes, añadiendo que M. Mac Kinley ha dicho que será posible evitar la guerra si España accede, conforme a los deseos del pueblo norte americano, a

conceder la independencia de Cuba.

Paris 5, 8'15 n.

Washington.—Algunos diputados dicen que han sabido que el buque «Furen» irá a la Habana para embarcar al cuerpo consular y los súbditos norte americanos que deseen abandonar la isla de Cuba.

El Cónsul Mr. Lee ha telegrafado que en caso de declaración de guerra no podrán salir de la isla de Cuba ni él ni los súbditos norte americanos antes del domingo.

Paris 5, 11'30 n

Washington.—Los individuos del Congreso, así como M. Mac-Kinley, han recibido gran número de telegramas suscritos por banqueros y corporaciones en favor de la paz.

Se han verificado algunas conferencias entre varios embajadores.

Monseñor Ireland ha visitado al subsecretario de Estado M. Day.

Mac-Kinley contra España

Madrid 6, 1'28 md.

Un despacho de Washington trae un extracto del Mensaje que el presidente Mac-Kinley ha resuelto dirigir al Congreso.

Dirá el Presidente que son intolerables los perjuicios causados a los súbditos norteamericanos en Cuba por la guerra.

Considera que España no puede acabar esa guerra, porque es incapaz de gobernar colonias.

Hace a España responsable de la voladura del «Maine».

Concluye proponiendo la intervención armada para pacificar Cuba, no reconociendo la independencia de la isla porque los insurrectos carecen de gobierno organizado.

Se conceptúa este Mensaje, equivalente a una declaración de guerra.

MAHÓN

Con arreglo al artículo 12.º de la Ley electoral de 26 Junio de 1890, el día 10 de Abril debe estar terminada la lista de los electores que hayan adquirido el derecho electoral y no estén inscritos en el censo actual.

Por tanto rogamos a aquellos de nuestros correligionarios que no hayan podido emitir su voto por no figurar en las listas electorales y que tengan cumplidos 25 años el 10 del presente mes, se sirvan dejar nota de sus nombres, edad, oficio y domicilio, en el Casino de Unión Republicana, para pedir su inclusión en el nuevo Censo.

El curso que seguirá la procesión llamada del Santo Entierro que según antigua costumbre se celebra mañana por la noche, será el siguiente:

Plaza Constitución, calle Isabel II, plaza San Francisco, calles Frailes, Arraval, San Roque, Rosario, plaza Vieja, calles Angel, Déya, Nueva y vuelta a la Iglesia de Santa María.

El domingo próximo, día de Pascua, habrá baile y glosat en el casino Unión Liberal de Llumasanas, cuya fiesta será gratis para los que deseen concurrir.

El día siguiente lunes, por la tarde, habrá también baile con una buena orquesta.

A las once de esta mañana ha atracado al sitio de costumbre el vapor correo «Menorquín» procedente de Alcudia y Barcelona, siendo portador de la correspondencia, 20 pasajeros y variada carga.

En el citado buque ha regresado procedente del ejército de Cuba nuestro joven paisano el capitán D. Jaime Vidal Villalonga, hijo del Sr. Delegado del Gobierno en esta ciudad.

Dámosle la mas cordial bienvenida.

Relación de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Menorquín»:

De Barcelona.—D. Juan Sancho, Máximo Cadavid, Juan Sastre, Juan Pons, Antonio Pons, Miguel Timoner, Matías Cánovas y hermano, Francisco Síntes, Balbino Carrero, Antonio Marqués, Antonio Marqués, Francisco Rotgé, Lorenzo Tuduri, Jaime Gomila, Miguel Monjo, Antonio Pons, Jaime Vidal.

De Alcudia.—D. Onofre Sansó, Juan Mercadal.—Total 20.

AVISO AL PÚBLICO

Vice-Consulado de Francia en Mahón

El sábado día 9 del actual y a las nueve de la mañana tendrá lugar en los almacenes de la Aduana de este puerto, la venta en pública subasta de varios efectos salvados del vapor francés «Ville de Rome», que se componen de aceite, aceite de ricino, quesos, nueces, harina, aceitunas, jabón, etc.

Las condiciones de la venta se publicarán en el acto de la subasta.

Mahón 5. Abril de 1898.—El Vice-Consul.—P. B. Valls.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Abril 8 Viernes

Stos. Juanuario, Perpetuo y el B. Julián.

Sale el sol a las 5'34.—Pónese a las 6'31.

Luna: Sale 8'25 N.—Pónese 7'25 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 6, t.

Se ha ordenado al Sr. Polo de Bernabé que telegrafe con urgencia el Mensaje de Mac-Kinley. Las impresiones de hoy son satisfactorias.

Los Ministros se hallan reunidos en Consejo. Expectación extraordinaria.

Madrid 7, 1 mda.

(Urgente).

Los Ministros se hallan reunidos de nuevo en Consejo extraordinario en casa del señor Sagasta.

Corre el rumor de que Mr. Woodfort ha presentado una nota conminatoria en la que señala el plazo de seis horas para recibir satisfactoria contestación.

Madrid 7, 1 y media mda.

Washington.—Ha sido presentado el Mensaje reuniéndose el Consejo en sesión secreta.

Mac-Kinley ha llamado a los jefes de los partidos para explicarles la situación en que se encontraban los asuntos de actualidad.

Los Representantes de Inglaterra, Francia, Alemania, Austria e Italia redactaron un proyecto de nota en el que ofrecen sus buenos oficios para evitar la guerra.

Mac-Kinley ha decidido no presentar nuevo Mensaje hasta el lunes próximo.

Madrid 7, 3 mda.

Ha resultado inexacto el rumor que circulaba referente a la nota conminatoria de Woodford.

Ha motivado la reunión del Consejo un telegrama recibido en el cual se preguntaba que concesiones haría España a las exigencias de los Estados Unidos. El Consejo acordó contestar ratificando sus acuerdos anteriores.

Cotización Oficial

Madrid 6 Abril 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4% interior (55'50), exterior (68'50), Amortizable (66'75), Cubas 1886 (77'00), 1890 (65'50), Banco España (380'00), Tabacalera (224'00), París a la vista (43'00 a 42'70), Londres Id. (36'10 a 36'00), Aduanas (86'00), Filipinas (81'75).

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 7

De Alcudia y Barcelona v. c. «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips: 20 pasg. efectos y la correspondencia.

ADMINISTRACIÓN
calle Nueva n.º 25
IMPRESIÓN: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS

DE MENORCA

16, Anuncivay, 16

200 a 1000 Duros se prestan sobre alhajas de oro y plata al 8 p. 8 anual

INTERESANTE—Esta Sociedad devuelve a sus dueños el sobrante de las alhajas, caso que no puedan rescátarlas sus dueños.

Colosal prima pagamos por monedas de oro

Compramos a altos precios alhajas antiguas de oro

No confundirse, en la Caja de Ahorros, calle Anuncivay, 16

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extrato Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás dé señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre o descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidos por el calor o el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elizir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernández Tasso

PARA VENDER

Lo están varias máquinas, hormas, algunos muebles y un piano.

Calle de Gracia, 80.

Lo están dos casas calle de Santa Cecilia números 34 y 38.

Para informes en la del número 34.

Tienda de comestibles para vender con todos sus enseres y

en buen estado, calle San Bartolomé núm. 3.

Darán razón en la misma.

El Tiempo publica un telegrama

Almanaques Bailly-Bailliere para 1898

Hay todavía existentes algunos ejemplares encuadernados en piel, los que se venden a 3 ptas. uno en esta imprenta.